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中西医结合，发挥1+1＞2的疗效
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昨天是上海国家中医医疗队驰援武汉

一个月的日子。 30 天一晃而过，这支“白袍

战队” 不仅奋战在武汉雷神山医院抗疫一

线，还带去了针灸、汤药、穴位敷贴等中医

药特色疗法。

他们是医生，更是老师。 这群如今身在

武汉的医护人员， 大多还是上海中医药大

学临床医学院的教师。 在抗疫的最前线，他

们还通过 “云课堂” 告诉年轻学子：“同学

们，中医很牛。 你们现在学习的本领，就是

将来治病救人的基础！ ”

퓚샗짱즽튽풺， 훐튽튽
쇆뛓“햽벨”쿔뫕

昨天是周日，但在武汉，并没有休息日与

工作日的区别， 所有医护人员的作息跟着排

班走。晚上 7点，记者连线上海中医药大学附

属岳阳医院临床医学院教授樊民时， 他刚走

出雷神山医院，结束了一天的救治工作。

“目前病人病情、 收治情况都趋于平

稳， 但依旧有重症病例， 我们不能有任何

松懈。” 聊及治疗方案， 尽管自己是西医

出身， 可樊民教授特别提到中医药在雷神

山中西医结合病区的 100%应用。 “应该

说， 这次对新冠肺炎的救治里 ‘加载’ 的

中医药用法， 中西医并重治疗， 确实发挥

了 1+1＞2 的效果。”

昨天， 上海中医药大学附属龙华医院

也传来好消息，由该院 30 名医护与上海市

中医医院接管的雷神山医院感染三科五病

区，迄今共收治患者 100 人，已有 56 人出

院，收治患者里，最大年龄 92 岁，最小年龄

21 岁， 危重症患者 24 人， 纯中医治疗 21

人———收治病人数和出院病人数在雷神山

医院各病区中名列前茅。 据悉，该病区中医

药使用率达 100%，中医外治疗法、功法疗

法达 90%以上。

在武汉雷神山医院中医药防治新冠肺

炎专家组副组长、“岐黄学者” 方邦江教授

的组织下，龙华医院“战队”针对新冠肺炎

发病特点， 提出了疫毒挟湿的新冠肺炎致

病理论，继而提出了“急性虚证”和“截断扭

转”治疗思想，构建了治疗轻症、普通型、危

重症、恢复期全程诊疗体系和中医、中西医

结合治疗方案。 具体比如针对呼吸衰竭，使

用针灸等技术应用于减少或替代呼吸机治

疗，多名患者呼吸功能改善。 这一个月里，

他们还在病区里开展了中医药表里双解方

治疗普通新冠肺炎、 截断扭转策略治疗重

症新冠肺炎、穴位敷贴扶正治疗新冠肺炎、

现代冥想新冠肺炎辅助康复音乐疗法等 4

个临床项目。 初步研究结果显示：中西医结

合治疗能有效缩短患者退热、 核酸转阴时

间， 阻止轻症、 普通型患者转为重症危重

症，缩短治愈时间，降低死亡率。

쿖짭 “퓆뿎쳃 ”，뾪붲ퟮ
쳘뇰뗄“커몺뾹틟뗚튻뿎”

值得一提的是， 这些抗疫前线上取得

的新成果，还通过“云课堂”，第一时间传递

给在上海的中医学生们。 就在 3 月 2 日，上

海中医药大学“在线课堂”开讲，5 门临床课

尤其特别， 授课老师作为第四批国家中医

医疗队员身在武汉雷神山。

“我是医生，也是教研室副主任，以这种

方式向学生提供最真实的临床课程、 最直接

的教学案例， 应该是我人生里最特别的一堂

课。 ”樊民说。当天，他正在雷神山投入日常救

治工作，按照预约时间，他利用间歇登录“在

线课堂”。 龙华临床医学院急诊科主任方邦江

在赴雷神山前， 已赶制了面向全校师生的疫

情防控公开视频课。 这次，他又请缨上阵，“到

了雷神山， 用了中西医结合的方法治疗好多

病人 ， 我有太多的思考和想法要告诉同学

们”。 而护理学院副院长廖晓琴、临床教研室

主任卢根娣则把重症护理内容充实到原来的

课程中。 上海国家中医医疗队队长刘华教授

就成了临时的“教研室主任”，大家共同促成

了这最特别的“武汉抗疫第一课”。

럖쿭쇙뒲낸샽， 폐훺폚퓶
잿톧ퟓ뛔훐튽튩뗄컄뮯ퟔ탅

樊民对这堂课记忆犹新 ， “战友 ” 们

分别解读了抗击疫情一线的临床案例 ， 讲

述此次新冠疫情遣方用药的感悟 ， 纷纷用

自己的救治经历告诉同学们 ： 中医药治疗

全程贯穿 ， 辨证论治佐以养生功法激发正

气 ， 疗效非常显著 ， 希望同学们能增强学

习中医的信心 ， 注重解决临床问题能力的

培养。

“在线学习不是单指专业学习， 更重要

的是在特殊时期， 做好对青年学生世界观、

人生观、 价值观的养成教育， 增强他们对中

医药的文化自信。” 樊民说， 这何尝不是一

堂最好的医学人文课， 让学生们看到医者的

责任、 仁心与斗志， 永远在国家和人民需要

时第一时间站出来 。 课后 ， 有学生这样留

言： “从 《肘后方》 里沉寂了漫漫1700年的

青蒿， 到中国第一个诺贝尔医学奖； 从穿痘

衣避天花的尝试， 到集百代之力创造的 ‘人

痘法’； 从17年前 ‘非典’ 时期广州中医的

小试牛刀， 到今日新冠疫期中医药的全程干

预， 薪火代传， 百草不老！”
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疫情影响下， 脱贫攻坚工作面临

一些困难，但对打赢脱贫攻坚战，中国

不动摇。

习近平总书记近日指出，到 2020

年现行标准下的农村贫困人口全部脱

贫， 是党中央向全国人民作出的郑重

承诺，必须如期实现。

面对疫情带来的“新难题”，全国上

下迅速行动，中央各部门近期密集发布

政策文件，一系列“硬核”攻坚措施已经

安排就位，正在派发到田间地头。

【老百姓问】
种子、农药、化肥好买不？

在重庆丰都县三建乡红旗寨村，

重庆市人大常委会办公厅扶贫集团派
驻三建乡廖家坝社区第一书记章烈正
组织群众抢收、销售雷竹笋。 “我们既
高度重视疫情防控， 但也不能让付出
的辛苦白费了。 ”章烈说，防控好疫情
的前提下，绝不能误了农时和生产。

三建乡是重庆十八个深度贫困乡
镇之一，受疫情影响，像三建乡一样的
贫困地区道路、物流尚未完全恢复，怎
样将种子、 化肥等农资及时送到贫困
户手中？

【有关部门答】
尽最大努力不耽误百姓种地

为了帮助贫困户不误农时， 保障

生产，中央各部门坐不住了，全方位出

台政策，目标指向：不误农时。

国务院扶贫开发领导小组要求各

地“做好春耕备耕工作，组织做好种苗、

农资供应，确保农业生产不受影响”。

中华全国供销合作总社对各级供

销社发了“动员令”，要发挥物流优势，

打通“最后一公里”，将优质农资送到

贫困户手中。

【뷼웚쪵헐뮮훘뗣】

“送到田间地头”———农资“国家

队” 之一的中化集团在各地推行农资

点对点配送 ，遇到 “堵点 ”要 “蚂蚁搬

家”式送货进村。

“保证‘钱袋子’充足”———政策性

银行也行动起来了，截至 2 月底，农发

行发放支持春耕备耕贷款达 175亿元，

发放种子、化肥、农机装备等农资农技

贷款 50亿元，发放高标准农田建设、农

村土地流转及规模化经营贷款 60 亿

元，支持疫情防控和春耕备耕两不误。

【老百姓问】
我们出不去，企业缺工人，咋办？

“村里劳动力有富余，但赶上疫情，不能集中用工。一些扶
贫车间要开工复工，同样面临这种两难困境。 ”河南省扶贫办
有关负责人介绍，还有一些外出务工人员，也同样面临暂时无
法复工的难题。

【有关部门答】
力争让人有活儿干，活儿有人干。

国务院扶贫开发领导小组提出， 要打通三大主要渠道帮

助贫困户解决复工难题：

“加强输出”———利用东西部扶贫协作等工作机制，加强

输出地和输入地有效对接。

“就地就近”———利用扶贫车间、公益岗位等，促进贫困人

口就近就地就业。

“公益岗位”———结合规范村级光伏扶贫电站的收益分配

开发公益岗位， 妥善安置因疫情暂时无法外出务工的贫困劳

动力。

复工急需的物资和设备，中央各部门已着手解决。

农业农村部、国家发改委、交通运输部联合发出通知，要

求除武汉等疫情严重的城市外， 各地都要允许饲料和畜禽屠

宰加工企业复工，不得设置审查核准等限制条件。

交通运输部、农业农村部还要求，将春季农业生产物资和

农机具转运纳入应急运输绿色通道政策范围， 确保物资和农

机具运输车辆不停车、不检查、不收费，优先通行。

想留乡创业？农业农村部将给创业补贴，做一对一创业培

训、提供创业咨询等帮助贫困劳动者提升创业能力。

【뷼웚쪵헐뮮훘뗣】

国务院扶贫开发领导小组提出， 吸纳就业的企业和市场

主体无论大小都有支持，贫困户愿意复工加大奖补：

“吸纳就业有支持”———对疫情防控期间复工复产的扶贫

车间和当地企业、参与东西劳务协作的扶贫企业，依据吸纳贫

困劳动力规模，按规定落实相关政策，有条件地区可加大支持

力度。 “外出务工有补助”———对疫情防控期间外出务工的贫

困劳动力按规定给予交通和生活费补助， 有条件地区可加大

奖补力度。 “致贫返贫有帮扶”———对因疫情导致生活陷入困

境的贫困群众按现有支持渠道及时落实好针对性帮扶措施，

确保基本生活不受影响。

【老百姓问】
扶贫项目会不会因为缺钱“黄了”？

目前在一些地区，农村扶贫项目尚未完全恢复，人们担心
延期开工，项目会“黄”了，也有人担心项目缺钱支持不下去。

【有关部门答】
优先保障扶贫项目，争取早开工早见效。

财政部等明确 2020 年新增中央财政专项扶贫资金要向

受疫情影响较重地区适当倾斜。 已提前下达的财政专项扶贫

资金， 要优先支持与疫情防控相关的影响脱贫攻坚任务完成

的扶贫项目。

为了能够让项目早日开工，早见成效，相关中央部门要求

县级脱贫攻坚项目库要动态调整。对影响脱贫攻坚成果、急需

实施的项目优先入库， 优先安排资金支持。 优化项目采购流

程，确保项目早开工实施见效。

疫情以来，国务院扶贫办、中国银保监会联合下发通知，

要求各级扶贫部门和银行保险监管部门努力化解疫情影响，

充分发挥扶贫小额信贷作用， 帮助受疫情影响贫困户尽快恢

复生产，实现稳定脱贫。

【뷼웚쪵헐뮮훘뗣】

“保持扶贫小额信贷政策稳定性，不抬高贷款门槛，不缩

短贷款期限”“期间发生逾期的不纳入征信失信记录” ……国

务院扶贫办、银保监会表示，将适当延长受疫情影响贫困户扶

贫小额信贷还款期限。

农发行创新发行“战疫情、助脱贫”双主题金融债券 50 亿

元、首发支持企业复工复产主题债券 30 亿元……金融“活水”

送到田间地头。 新华社记者 뫮톩뺲 췵늩
（뻝탂뮪짧놱뺩 3 퓂 15 죕뗧）

上海：未参保境外回国人员原则上自费治疗
놾놨톶 （记者쪷늩헩）针对社会关心的

境外输入病例医疗费用支付问题，市卫生健

康委新闻发言人郑锦昨天在新冠肺炎疫情

防控新闻发布会上作出回应，以是否参保为

标准 ，分两种情况施策 。

首先，境外回国人员输入病例中参加基

本医疗保险的人员，在基本医保、大病保险、

医疗救助等按规定支付医疗费用后，个人负

担部分财政给予补助。其次，境外回国人员输

入病例中未参加基本医疗保险的人员， 医疗

费用原则上由患者个人负担。 参加了商业健

康保险的人员，由商业保险公司按合同支付。

境外回国人员输入病例如未参加基本医

疗保险、确有困难，经认定符合条件的，可按照

法律法规给予医疗救助。 下一步，上海将与国

家政策做好衔接。

”붭맺볊벯췅뺫탄훆ퟷ뗄볒쿧닋뺭24킡쪱늻춣킪샤솴퓋쫤횱듯커몺튻쿟튽컱죋풱쫖훐

近 2000 份腌笃鲜、 熏鱼、 花菇烩海

鲜、红烧肉酱蛋、咖啡鸡翅、苔条花生，3.4

万个小笼包，1700 份各色咖啡、奶茶、手撕

奶酪……上海第三批“家乡味道 ”经过 24

小时不停歇的冷链运输， 日前已从上海直

接送达武汉 22 个医疗点的 19 支上海支援

湖北医疗队的医护人员手中。

“吃完了蝴蝶酥、上海蟹粉、八宝辣酱，

我们想吃腌笃鲜……” 武汉一线的上海医

疗队队员们对“上海味道”心心念念。为此，

国宴大师、 锦江饭店总厨黄国平带领团队

精选老母鸡和肉骨头开始熬制浓汤。“传统

腌笃鲜里的莴苣不易保存， 我们换成了黄

豆，为了增加营养，还加了猪脚。”黄国平告

诉记者。

菜肴在运输过程中需要保持新鲜度，

这样才能让医护人员吃得有营养、有味道。

大厨们为此绞尽脑汁， 不停讨论研究改良

烹饪方法。 第一批运抵武汉的“家乡味道”

中，有一道红烩牛肉颇受医护人员好评，这

是国宴大师、 和平饭店西餐行政总厨汪捷

的精心之作。汪捷的拿手绝活是煎牛排，进

博会国宴上就曾做过这道菜。 他说，“牛肉

高蛋白、 有营养， 很适合医护人员补充体

力。”不过，煎牛排经全程冷链再加热的话，

会影响口感。经过多次讨论反复试验，最后大

厨们决定用红烩的方式， 并在西式烹饪的基

础上加上一点中式的蒜蓉酱等。 虽然看起来

只是一道简单的牛肉菜肴， 但从制作作为配

菜的蔬菜起 ，到主菜的剔骨 、腌制 、煎制 、卤

制、烤制，再经过冷冻、切块、熬汁、真空包装、

贴上标签，汪捷和他的团队整整忙碌了 20 多

个小时。

“市委、市政府把上海支援湖北医疗队的

后勤服务保障任务交给了锦江， 我们发挥整

个集团的优势，一定把工作做好。 在菜式上，

本帮的、时令的、年轻人爱好的，一并考虑，还

特地采用适合微波炉加热的食品包装， 方便

医护人员食用，也便于密封保存。 ”锦江国际

集团党委副书记刘冬玮表示， 锦江此次出动

了旗下“五路大师”，包括全国烹饪大师、国宴

烹饪大师、最资深的烹饪大师、最年轻的烹饪

大师、大家庭中的香港烹饪大师，精心研发、

制作一批批经典上海菜肴送到武汉， 让所有

医疗队员吃得有营养、吃得对胃口。新天天低

温物流有限公司总经理谢珮玲告诉记者，“两

台车、三名司机轮换开车，星夜赶往武汉。 这

些家乡菜现已送到上海支援湖北医疗队医护

人员手中，他们可以一饱口福。 ”

大厨们在商量烹饪方式。 （뻹”붭맺볊벯췅릩춼） 运抵武汉的腌笃鲜。

■本报首席记者 쳆컅병

■本报记者 뫎틗

荩龙华医院病区百分百采用中医药， 中西医结合

治疗迎来一批批治愈患者出院。 （뻹쫜럃헟릩춼）

荨雷神山一名老人治

愈出院， 他对岳阳医院樊

民教授说， 医生我年纪大

了， 写字不利索， 我给您

敬一个军礼 ， 深表感谢 ，

樊民见状以军礼回敬， 这

一幕被病区护士抓拍下。

文化场馆“暖起来” 设施建设“忙起来” 上海文化生活在明媚春光中醒来
（上接第一版） 同时， 考虑到部分展览的人

气，上博采取了分展厅限流措施，每半个小

时放 60 人进场。

中华艺术宫在观众进馆处特别增设了

洗手区和鞋底消毒区，春节前刚揭幕却因疫

情而无奈 “停摆 ”的 “2020—上海—你好 ”等

艺术展览齐齐“回归”。

붨짨“쎦웰살”：훘듳릫릲컄
뮯짨쪩릤돌좫쏦뢴릤

那些曾经寻常的文化生活场景重回人

们身边的同时，沪上重大公共文化设施建设

工地也逐步恢复了往日的忙碌。

土方短驳、钢筋切割成型及除锈、设施

设备保洁检查……上海博物馆东馆工地上

已是一派繁忙。 工地旁的两幢工人宿舍楼

内，一幢住着已经可以上岗的工人，另一幢

则住着隔离期未满的工人。 未来一周内，这

里的工人复工率将达到 90%，近 400 人将开

展现场施工。

沉寂了一段时间的上海图书馆东馆建

筑工地也重新忙碌起来。 该工地现场采取封

闭式管理，仅保留 1 号门一个进出口，现场

测温、查验信息、填写健康登记表，一套严格的

程序后，工人们方可佩戴由项目部统一发放的

工作证入场。如今，这里的复工率已达到 70%，

本月下旬项目可恢复至正常生产节奏。

记者获悉， 相关单位为复工提前作了大量

准备，始终保持“跨前一步”状态。 比如，上海少

年儿童图书馆新馆建立网上办公平台， 组织钢

构、电梯、幕墙等方案进一步细化。 建设总承包

方组织专车点对点接收工人返沪， 并为每一个

工人准备了《防疫手册指南》。 上海图书馆东馆

的工地项目部对现场的大型机械、 安全设施等

统一排查、修整，保证顺利复工。 上海博物馆东

馆提前筹集采购防护物资， 对整个项目工地进

行大规模消杀，特别是食堂、宿舍等重点区域。

这些未来的城市文化地标在施工的同时，

已经开始了内外兼修，展陈策划等其他工作也

正积极推进。 比如上博东馆“智慧上博”概念方

案、“古代文明探索宫”概念设计方案的社会征

集相继启动。 据悉，展陈设计概念方案征集将

很快与市民见面。


